

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª planta. Apartado 637. Teléfono 4.463.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª planta. Apartado 637. Teléfono 4.463.

Publicación: Cuarta plana, 30 céntimos; sexta plana: Noticias, 2 céntimos; Sección, 1.50. Segunda plana: precios convencionales.

¡FUERA EL RÉGIMEN!

Es de necesidad para los españoles que el régimen político imperante desaparezca y que se anule a los partidos que con él han desgobernado a la nación.

Su existencia es dañosa para todos los grupos sociales, y todo lo que viva, todo lo que dure sólo servirá para empeorar la mala situación que ha creado.

Esto lo comprende ya el país entero.

Lo comprenden los capitalistas, que no pueden obtener los beneficios que alcanzarían con un régimen político donde la producción se fomentara.

Lo comprenden los medianos burgueses, que no logran los medios de vivir que les facilitaría una política de espíritu progresivo.

Lo comprenden los pequeños industriales y los que poseen un pedazo de tierra, porque el fisco y la usura los ahoga.

Lo comprenden los proletarios del terruño y de la industria, porque no disfrutan las ventajas que reporta todo trabajo realizado con arreglo a los modernos adelantos, ni cuentan con derechos políticos efectivos para que en caso de adquirir lo antes posible las condiciones que su redención exige.

Lo comprenden los obreros intelectuales, porque para ellos no hay ni los puestos ni la remuneración que ofrecen las naciones donde el desarrollo económico no es, como aquí, mezquino, y donde se cultiva con empeño la enseñanza.

Lo comprenden cuantos sirven al Estado, porque salvo un pequeño grupo de privilegiados, que saben hallar la manera de que a su bolsillo afluían recursos abundantes, perciben sueldos mezquinos.

Cuando los malos efectos del régimen político han llegado a lesionar los intereses de todos los ciudadanos, y a lesionarlos en el grado que los ha lesionado aquí, obligación es de ellos revolverse contra dicho régimen y poner fin a su existencia.

Esos debemos hacer todos lo antes posible.

Más desacreditado que está el actual régimen político no puede estarlo. Tolerarlo, sufrirlo, nos indignificaría.

¡Abajo el régimen monárquico! ¡Paso al régimen republicano, que a la vez que permitirá a la burguesía alcanzar su pleno desarrollo, dará facilidades al proletariado para constituirse en poderosa fuerza, influir notablemente en los asuntos nacionales y acelerar el feliz momento de poner remate a los antagonismos sociales!

Pablo IGLESIAS

La situación de Primo de Rivera

Falsas rectificaciones del Gobierno

El acta de la sesión celebrada por la Junta de defensa del arma de infantería, el día 10 del pasado julio, relata así la entrevista entre el coronel Sr. Márquez y el gobernador civil de Barcelona:

«También di cuenta el presidente de que en una entrevista celebrada con el gobernador civil, previamente llamado, dicha autoridad le dijo, en nombre del presidente del Consejo:

«Primero. Que todas las peticiones respecto a las aspiraciones del Arma que está tenga que hacer, las haga directamente, puesto que el Gobierno está dispuesto a complacerlas.

«Segundo. Que las aspiraciones que tengan las diferentes Armas y Cuerpos las comuniquen al Gobierno por conducto de nuestra Junta de defensa.

«Tercero. Que conoce el Gobierno que no nos sentó bien el nombramiento y continuación del general Primo de Rivera; pero que no encuentra generales con que sustituirle. Preguntó si sentaría bien el nombramiento de un hombre civil; por ejemplo, Basada.

«Cuarto. Que la situación es difícil, pues siguen mandando los vencidos (los liberales); que si se quiere se pueden quitar los destinos a cierto número de generales, por pase a la situación de cuartel.

«Suponemos que los señores Dato, Primo de Rivera y Sánchez Guerra seguirán sin avergonzarse por ocultar la verdad.

«Si fueran capaces de sentir rubor cuando les son descubiertas sus inexactitudes no faltaría a la verdad tan frecuentemente.

FERNANDITO VIII

Por espíritu ponderado que sea, ningún historiador español osará negar que Fernando VII, denominado irrisoriamente el Descaído, fué el rey más caudillo de todos los tiempos que registra la Historia de España. Ninguna otra figura real justificó tanto los odios de la posteridad.

Fernando VII acumuló en su persona todos los defectos y vicios de su raza, y no posee ninguna cualidad de las que hallamos esparcidas entre diversos Borbones, desde el simpático Enrique IV, el *Vert Galant*, víctima de un puñal puesto en las manos de Ravaignac por los jesuitas, hasta la interesante y apasionada María Cristina, que a todo el prestigio de la realeza prefería las buenas formas de un Riansares. Es una reina digna de un pastel de Toulouse Lautrec.

Fernando VII parece haber nacido para poner ante el prodigioso genio de Goya, el cual, con su crónica ilustrada, rica de color, injurianta, espléndida expresión de las fosforescencias de la podridura de un régimen que se extingue, Goya, el divino, rivaliza con Tácito, Suetonio y Saint-Simon. Fernando VII es el único bueno que habrá hecho en su vida: servir de modelo a Goya, para que éste nos diera una serie de maravillas que son la gloria del arte español, pues ningún otro país puede oponerle nada que se le asemeje. Pero, dejado de lado ese servicio prestado a la humanidad pictórica, de Fernando VII queda la más trágica herencia que pueda pesar sobre el destino de un pueblo.

Porque ahí está el destino real de este pueblo. Fernando VII vive todavía; vivirá eternamente, mientras existan Borbones en España. Fernandito VIII no ha alcanzado materialización; pero reina.

Para los hombres modernos que saben sorprender las manifestaciones de la ley de herencia, ya es una convicción el que del trono borbónico no pueden salir otras ramificaciones que las reveladas por sus actuales productos. Todas las biografías de los individuos de esa familia histórica se parecen con una monotonía aterradora por lo aburrida. Si no fuese por las consecuencias que ello tiene para el devenir de España, esa genealogía podría interrumpirse todo lo más a un novelista retardatario, que quisiese aplicar al arte de escribir novelas las teorías de la herencia familiar, como en el caso de los Rougon-Macquart, la dinastía horrible historiada por Zola.

Pero como el aparato científico aplicado a la literatura y a la Historia no es para mí revelador de verdad, pues no se obtiene un resultado tan exacto, además de brillante, que el que se obtiene con la visión artística, con la penetración psicológica, con la descripción de rasgos característicos y dominantes; con sólo leer la historia real de España, desde Carlos IV, tenemos bastante para afirmar que los reyes isidros de Europa, los reyes provincianos, los personajes goyescos, han sido una curiosidad, una diversión ridícula para toda Europa. El Borbón flamenco ha servido para divertir a Europa. Es materia primera para otro Toulouse Lautrec, que debería existir en los anales del arte europeo. Alfonso Daudet y Elmir Bourgues han entravisto algo de lo que pudiese ser esa psicología de dinastías *faisandées*; pero es un campo que está por explorar. España no ha producido todavía la literatura que corresponde a su descomposición.

El actual fin de régimen es este: Fernandito VIII, sin un Goya, porque no queremos ofender al pintor Sorolla comparándole con el autor de la «Maja desnuda». El Sr. Sorolla, como pintor real, ha dejado el pincel por los cubiletes, ya que es él el autor del reformismo vergonzoso. El se apoyará en el gran Velázquez, que fué también maestro de ceremonias del afeinado Felipe IV; pero los espectáculos organizados por el autor de «Las Meninas» eran un arte a su manera, y se abstuvo de hacer política, teniendo incluso la nobleza de seguir por gratitud al conde de Olivares en su ostracismo; como Goya a su vez no abandonó su lealtad para con Godoy, el segundo fatídico Olivares.

El Sr. Sorolla no posee el relieve de esas figuras, y su papel desastrosos de republicano de la real Cámara, es decir, su espulso, le ha impedido ser el Goya de Fernandito VIII. Da suertes que cuando termina el reinado de este ente, no quedará un reflejo de una época caracterizada por cierta melancolía amenzada de sensualidad y ligereza. No se habrá perdido gran cosa, porque la primera materia resulta poco interesante. No hemos visto en ese ambiente nada espontáneo, ningún gesto de esos que crean una aureola alrededor de una figura. Toda la política borbónica gira en torno a la alcohol. No comprendemos la sorpresa de algunos gaznidos, cuando se publicó en la *Bevue des*

Deux Mondes el estudio de Emllie Olivier, autor del *Empire libéral*, el cual, a propósito de los orígenes de la guerra francoprusiana, al escudriñar los orígenes de la vacante del trono de España, causada por la Septembrina, no encuentra otra razón de Estado que el furor uterino de Isabel II.

Así estamos, después de un siglo de luchas por la libertad, Fernando VII continúa reinando. Fueros contenidos, fueros disfrazados, estallidos de cólera, tentativas de cesarismo, ganas de fusilar, el espectro de la ley sádica, que se ciernen revoloteando en lugar del pendón de Castilla, pronunciamientos apagados, camarillas cerradas. ¿Qué necesidad hay de estudiar Derecho político, si la Razón del príncipe es la ley suprema, mientras haya un doméstico que se preste a todas las faenas? Y lo más edificante es que no hay necesidad de remontarse a la Historia; no. La Europa monárquica y cesarista de ahora ofrece bastantes ejemplos con que aleccionarse. Pero es que el intelecto de los Fernanditos y Carlitos de todas las naciones europeas está formado por leyes distintas de las a que obedece la estructura mental de los demás mortales, que tienen ojos, y saben ver, y orejas, y saben oír, y es que la mala educación, la lisonja, la mentira, el egoísmo, el vicio, son tan predominantes que no hay manera de hacer luz en esas mentes callosas? Pues si es así, no hay otra solución que la que las circunstancias imponen, eso es, emancipar a los Fernanditos y Carlitos, devolverlos a sus pasatiempos frívolos, a su sensualidad turbia y cínica, a su impulsión de salimbanchis, al espectáculo de su degeneración.

Habrán servido para algo, y es añadir documentos al archivo de psicología que los pueblos están construyendo, para que no incurran en los mismos vicios que sus soberanos, que si mueren por do más peccan, lo expian con mayor dureza, porque la posteridad los toma como asuntos inextinguibles de análisis, hasta que la crítica histórica los abandona por encontrarlos demasiado vacíos. Napoleón llegó a fatigarse de Fernando VII; tan anodino y desprezable lo hallaba; creyó que el mejor modo de vengarse del pueblo que tanta resistencia le hizo era devolvérselo, para que le recibiese al grito de: «Vivan las *canas!*» Napoleón nos hizo un gran daño con aquella devolución. La hemos estado pagando un siglo. Fernandito VIII encontraría en desfilés, y tómbolas muchos españoles que le echarían felinamente flores y besos, para darle la sensación de que el arte de reinar, según Fernando VII, es el único posible cuando se es rey de veras. Quizá tenga razón. Pero no olvidemos que no son los Charles, los Georges y los Williams quienes han hecho la grandeza de Inglaterra, sino los Cromwells, los Hastruys, los Burghelch y los Pitt.

Jaime BROSSA

CALUMNIA Y COBARDÍA

El *Día* combate el propósito que se atribuye al Gobierno de disolver las Cortes. Y en el trabajo en que tal hace estampa esta afirmación:

«Días atrás, al hablar de los focos revolucionarios, que en una plausible energía había logrado sofocar, declaraba, o daba a entender el Sr. Sánchez Guerra, lo que había circulado como rumor, más que sospechado, comprobado: que la parte más sana de agitación, revolucionaria, que aparece en el deseo de renovación que España siente en estos instantes, era instigada y costeadá por elementos que no son españoles.»

El *Día* hace suya la villana afirmación. Con ella injuria a importantes elementos de la política nacional. E injuria y calumnia cobardemente, recogiendo una información hecha por quien se resguarda tras la impunidad que presta el cargo de ministro.

Lo menos que podemos exigir a *El Día* es que creamos nobles y dignos los deseos no contenidos de una revolución que transforme el régimen político de España, es que concrete su acusación, que aclare a qué personas y entidades alcanza, que demuestre es verdad lo que dice.

Acogerse a la vaguedad de unas insinuaciones cuya perdida es notoria, es dar alimento a una especie calumniosa, es dar pruebas de una cobardía extraordinaria.

UN CAÑONEO

El gobernador de Granada comunicó ayer tarde al ministro de la Gobernación lo siguiente: «Ayer, cerca de las siete, se oyó un cañoneo fuera de las aguas jurisdiccionales de Motril, sin vestigios de torpedeamiento ni naufragio.»

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

Cambó, a los coroneles

El líder regionalista escribió la carta que reproducimos a continuación, contestando a otra que por un general con mando se envió a todos los jefes y oficiales de Barcelona, con objeto de desacreditar el movimiento iniciado el día 19:

«Barcelona, 10 de julio de 1917.

Señor D. N. N., coronel de ...

Muy señor mío: Me pregunta usted si quiero exponerle con toda franqueza los propósitos que nos han guiado a los regionalistas al promover la reunión de parlamentarios catalanes y al suscribir los acuerdos que en ella se adoptaron. Agradezco la pregunta, y voy a darle cumplida y franca respuesta.

El texto de su carta indica claramente que, aunque no la comparto por entero, no deja de producir alguna impresión en su espíritu el eterno fantasma del separatismo, con el que se ha intentado tantas veces impedir que Cataluña cumpla su misión de señalar a todos los pueblos de España caminos de renovación y de común grandeza. El hecho de ser los regionalistas quienes tomamos la iniciativa de la reunión, el que ésta fuera de representantes de Cataluña y el que en Barcelona se celebre la Asamblea de diputados y senadores españoles del día 19 son elementos bastantes para que, aprovechados por la malicia, puedan otra vez producir el estado de divorcio entre Cataluña y el resto de España, a cuyo amparo subsiste e impera un sistema de política que repudia España entera, y cuyos estragos se producen con mayor intensidad fuera de Cataluña que en Cataluña misma.

Cataluña no es ni puede ser separatista. La separación material sería la muerte de Cataluña; pues por ley fatal de gravedad, una Cataluña independiente pasaría a ser muy pronto un departamento francés; y el ejemplo de lo que ocurre a los trozos de Cataluña que están sometidos a Francia nos enseña a los catalanes lo insensato que sería emprender camino que nos debiera llevar a tal consecuencia. Pero no sólo hemos de repudiar, como repudiamos los catalanes, todo propósito de separación material, sino que el simple divorcio moral de Cataluña para con el resto de España es ya un daño considerable y un intento suicida. En una pugna con el resto de España, sólo desastres y quebrantos puede cosechar Cataluña; en una franca penetración ha de obtener Cataluña inmensos beneficios. No hay región de España cuyos intereses estén tan íntimamente ligados con los intereses de toda España como lo están los intereses de Cataluña, pues en la vida industrial de Cataluña repercuten con precisión matemática las bienandanzas y miserias de todas las tierras de España.

Cataluña tiene una altísima misión que cumplir en España: la de librarla de las facciones políticas que la gobiernan, sin otra finalidad que la de servir sus particulares intereses. Cataluña ha logrado imponer la voluntad de los ciudadanos y acabar con la farsa electoral y con el encañillado, base y sostén de toda la corrupción de la vida pública española. Pero sería egoísmo insensato que Cataluña se contentara con gozar sola de las ventajas que con ello pueda obtener, arrancando de Poderes débiles concesiones y ventajas en su exclusivo interés, mientras los abusos y corrupciones de la vieja política imperaran en el resto de España.

La situación actual de Cataluña tiene gran parecido con la situación que se ha creado al ejército desde el día 1.º de junio último. Ni el ejército ni Cataluña pueden emplear su fuerza con miras exclusivistas, sino que han de libertar a España entera de un sistema de política que, de persistir, conduciría a España entera a su perdición.

Y a cumplir la misión que a Cataluña incumben se encaminan los acuerdos adoptados en la reunión de los parlamentarios celebrada el día 5 del corriente. Plácese en ella la inmediata convocatoria de las Cortes; para que éstas, en funciones de Constituyentes, afrontasen y resolviesen los problemas capitales de la vida pública española. No desconocemos los parlamentarios catalanes que estas Cortes son hijas de la ficción y del mañana; pero conservamos aún alguna esperanza de que, ante la gravedad de las circunstancias actuales, el patriotismo se imponga al espíritu de partido y la noción del deber a los particulares intereses. Ejemplo parecido nos dan actualmente los Parlamentos de Europa; y queremos abrigar la esperanza de que lo propio ocurriría en España.

Y para el caso de que el Gobierno no accediera a convocar las Cortes, acordamos los parlamentarios catalanes invitar a los demás parlamentarios españoles que quisieran asociarse a una obra de renovación patriótica a reunirse con nosotros para deliberar juntos sobre los graves problemas que la hora presente plantea a España, y señalar al pueblo español el

camino normal y legal para obtener satisfacción a sus ansias de salvación, a fin de que no tenga que buscarla por caminos de violencia.

A nuestra patriótica iniciativa ha contestado el Gobierno con la impostura de atribuirnos el propósito absurdo de convocar unas Cortes y con la insidia de suponer tenebrosas finalidades que, de existir, no buscarían para su triunfo el concurso de los representantes en Cortes de todas las regiones de España y la colaboración de los hombres de todas las orientaciones políticas y de las más diversas tendencias sociales. En una Asamblea cual la que tenemos convocada para el día 19, únicamente una afirmación de generoso patriotismo, en que pueden unirse todos los españoles, puede unir en esfuerzo común tan diversas y encontradas representaciones como a ella invitamos. El que así no lo comprende es que se sienta incapaz de subordinar sus egoísmos y sus intereses de partido a los supremos intereses de la patria.

Desde el 1.º de junio se ha iniciado para España una crisis que puede ser de salvación o puede ser de total ruina. El ejército levantó la voz para proclamar su protesta contra el sistema de política que viene imperando en España. El pueblo español, con sorprendente unanimidad, aplaudió las declaraciones del ejército, por ver en ellas expresado su propio pensamiento. Continuar desde aquel día imperando la política por todos los españoles condenada significa que la representación del Poder público se ejerce contra la voluntad del país y con el propósito de contrariar su voluntad soberana. No puede esperarse que del sistema de política que ha degradado la vida pública española salga la obra de redención que el país ansía. Toda concesión que otorgue será una claudicación arrancada al temor, no una reforma obtenida de una convicción; será una claudicación del Poder público, no una era de renovación emprendida por los que no pueden sentir ni quererla, pues ella exige su eliminación de la vida pública española.

Es insensato que pueda persistir este sistema de política que el país entero repudia. Resistir su normal sustitución es preparar una convulsión revolucionaria, que puede ser de fatales consecuencias; es constituirse la autoridad en centro de facción y en motor de anarquía.

Para conseguir la solución normal y patriótica de la crisis abierta en 1.º de junio tomamos nuestra iniciativa, y en ella persistiremos, por entender que abandonarla sería para los parlamentarios catalanes una traición; para Cataluña, un renunciamiento a la misión que le incumbe de poner toda su fuerza al servicio de la obra santa de procurar la salvación y la grandeza de España.

Mande a su afectísimo s. s., q. e. s. m., F. Cambó.

La Asamblea de parlamentarios

Los diputados y senadores que asistieron a la Asamblea del día 19 han recibido la siguiente carta del Sr. Abadal:

«Distinguido compañero: Con el objeto de que usted tenga conocimiento de todo lo que se va actuando en virtud de los acuerdos de la Asamblea del día 19, incluyo una nota oficiosa de la reunión que tuvimos ayer los parlamentarios que estaban en esta ciudad y de la constitución definitiva de las Comisiones, cuyo documento no deja transmitir la censura.

Le manifiesto al propio tiempo que entendiendo que los trabajos de la Comisión primera son los de mayor trascendencia y urgencia, no se deja de la mano el estudio consiguiente, y esperamos muy pronto tener la ponencia ultimada para someterla a los parlamentarios y poder convocar próximamente la nueva reunión de la Asamblea para deliberar sobre ella.»

Algunos periódicos indican que la segunda reunión de la Asamblea se celebrará el día 12 del actual en Valladolid. Nosotros no tenemos todavía noticia de este extremo.

NO LO HARÁ

El Gobierno amenaza a los asambleístas parlamentarios con la disolución del Parlamento.

«Desea con esta amenaza evitar la reunión de la segunda Asamblea.

Por nosotros, que le disuolvamos. Para ello tendrá que levantar la suspensión de garantías constitucionales.

¿Se atreve a ello?

Pues duro, y venga cuanto antes esa disolución de Cortes.

Pero no lo hará...

En la Administración de EL SOCIALISTA se hallan de venta, entre otros grabados los retratos de IGLESIAS, JAUREGÍ y GORRI, excelentemente editados por la Escuela Moderna, al precio de SESENTA CÉNTIMOS cada uno.

Los fines de la guerra

Declaraciones del Gobierno inglés.

Contestando a una pregunta hecha en la Cámara de los Comunes por los diputados Bruce y Bryton acerca de la declaración clara del Gobierno en cuanto a política de anexiones, ha declarado lord Balfour, en nombre del Gabinete, que ya se había expuesto diversas veces, en líneas generales, cuál era aquella, que depende además de innumerables y complejas circunstancias.

¿Cómo ha de ser posible—preguntó—entrar ya en detalles ni anticipar nada de la labor que habrá de efectuar la Conferencia de la paz que ponga término a la guerra? Toda declaración hecha por un ministro responsable se consideraría como una especie de compromiso en cuanto a la actitud del Gobierno para el momento del reglamento final. Por ello sería peligroso hacer declaraciones en este sentido.

No se puede tratar de estos problemas con la misma precisión y desenvoltura con que se habla de problemas históricos del pasado. Nadie puede prever las condiciones en que se encontrará el mundo cuando llegue el momento de fijar los problemas planteados. ¿Cómo podéis decirme que arriesgaré dar detalles de una cuestión de tan inmensa importancia? El que intentase hablar de ello, muy mal serviría a su país. De un modo general, al creo, sin embargo, poder repetir: "Nada de política imperialista, nada de indemnizaciones de guerra."

Claramente no hemos entrado en esta guerra nosotros con los llamados fines imperialistas, ni tampoco para obtener botín, llamándosele indemnizaciones. En ella entramos y en ella permanecemos con un fin realmente altruista. Estamos necesariamente en una situación diferente de varios de nuestros aliados, pues nunca vino al espíritu de ningún hombre de Estado británico, ni a ningún partido, que nuestro país entrase en la guerra para aumentar las posesiones británicas en el continente europeo.

Nos hallamos, como a los Estados Unidos les ocurre, en una situación diferente a la de los demás combatientes. Sería temerario profetizar lo que ha de hacerse, pero desde luego lo que deseamos todos es que Europa salga de esta lucha no sólo más libre, sino más estable; deseamos que desaparezcan esas causas que dividen a la Humanidad: el orgullo, la ambición y la vanidad, causa de todas las desigualdades.

No podemos, sin embargo, hacer declaraciones más categóricas, pues ello podría implicar dificultad para nuestros sucesores por las afirmaciones que nosotros hubiésemos dejado alentadas sobre éste u otro punto.

Refirióse después a Francia, y dijo que es menester apoyar a Francia y ayudarla para que vuelva a ser lo que era antes del ataque maquinado contra ella por Bismarck en 1869.

«Las provincias de Alsacia-Lorena—añadió—fueron arrebatadas a Francia por la fuerza. Nunca se ha extinguido, desde 1871, el deseo ardiente de los alsacianos de volver a pertenecer a la gran República amiga. (Aplausos.) Si ha de revisarse el mapa de Europa, como lo deseamos, puede haber alguien que dude que una de las modificaciones territoriales que deben figurar en primer término ha de ser la restitución a Francia de lo que le fué violentamente arrebatado hace cuarenta años?» (Aplausos.)

Este programa es de una categoría muy diferente a todos los demás que suscitó la guerra. Por eso entiendo yo que mientras Francia luche por Alsacia-Lorena, nuestro deber indefinible es ayudarla con todo nuestro esfuerzo. Claro es que Francia no combate solamente por Alsacia-Lorena; lucha también por su propia existencia. (Aplausos.) La restitución a Francia de lo que le pertenece es una cuestión en la que estamos íntimamente interesados, aunque no tengamos ninguna mira egoísta en tan feliz acontecimiento.

En cuanto a tomar acuerdos sobre estos grandes problemas suscitados por la guerra, yo creo que es una locura pedir a una asamblea como esta que tome un acuerdo firme.

Yo ruego a mis honorables amigos se abstengan de expresar sus votos y sus esperanzas sobre asuntos tan importantes. Los arreglos futuros no dependen sólo de nuestro Gobierno ni de otro cualquiera aisladamente. ¿Cómo se hará el equilibrio de fuerzas cuando llegue el momento de discutir la paz, no con aquellos que habían de ella para disgregar la alianza, sino para poner fin a los actuales horrores? Cuando llegue el momento no dependerá el resultado de discusiones o votos que individualmente pudiéramos formular, ni de lo que una u otra nación puede desear especialmente. Por hoy, sólo debemos hacer comprender al mundo que nosotros no luchamos por amor a la lucha. Que deseamos la paz tan ardientemente como cualquiera otra de las comunidades que sufren las pérdidas, cargas y sacrificios de la guerra.

La paz que deseamos es una paz que dure, no ya hasta que los pueblos hayan cast ovidado los horrores presentes, sino que se base en el desarrollo de la moralidad nacional: una paz que además casti-ge al crimen.

Queremos, además, una paz que implique modificaciones en los asuntos políticos europeos; que suprima toda clase de balances de Potencias, convirtiendo a los pueblos en agrupaciones, en comunidades, que hagan imposible a los perturbadores de la paz encontrar terreno para echar su fatal silembre.

¿Cómo se va a llegar a este fin, y cómo

vamos a tratar con las antiguas Monarquías, como Austria? ¿Y cómo Austria y Alemania van a liquidar sus problemas interiores, a quienes, sin nadie más, cabe solucionar? Nosotros esperamos que la autocracia alemana ceda el paso a un Gobierno libre, como nosotros comprendemos esta palabra; a las instituciones parlamentarias, como las comprendemos también. ¿Cómo podréis discutir, preguntamos nosotros, para llegar a una paz duradera, si no tendis ninguna comunidad basada en la voluntad del pueblo, y todos vuestros organismos están corrompidos por siniestros propósitos de dominación universal? Al pueblo alemán es a quien corresponde trabajar para su salvación. Las naciones deben ellas hacer su carta de libertad, basada en sus propias ideas, en sus tradiciones y en sus esperanzas. Cuando Alemania llegue al nivel de los Estados Unidos, de Inglaterra, se habrá eliminado uno de los grandes motivos de perturbación de la historia europea.

Ignoro hasta qué punto las ideas de democracia que acabo de invocar van formando desarrollo en Alemania, y si podremos nosotros ver aún establecidas esas normas de fraternidad e igualdad en el país enemigo; pero aunque no quiero hacer profecías, confieso que, mientras tanto, la seguridad de Europa no será un hecho. Hasta que Alemania queda reducida a la impotencia o adquiere su libertad, la paz no puede asegurarse.

Si la guerra terminase por una paz alemana, ésta sería sólo el preludio de nuevas guerras. Pero si termina por la paz admisible para los Estados Unidos e Inglaterra—y cito a estos dos países por ser los únicos que no tienen intereses egoístas en esta cuestión—, si la paz, pues, puede aceptarla la conciencia norteamericana e inglesa y todos nuestros aliados que luchan por su existencia, entonces no será la paz alemana, sino que será la paz de bendición final para Alemania y para el resto de la Humanidad, y cuando menos, en esa paz habrá alguna posibilidad de que dure, no sólo después de nuestra generación, sino que llegue a un desarrollo internacional que hará imposible para nuestros hijos toda idea de que puedan repetirse semejantes horrores (Aplausos.)

Declaraciones del Gobierno francés.

Con motivo de la alusión del canciller alemán al Tratado secreto con Rusia, ha hecho el jefe del Gobierno francés, señor Ribot, en la Cámara, las declaraciones siguientes:

«El canciller alemán se ha permitido preguntar públicamente al Gobierno francés si en el Comité secreto del 1.º de junio había dado conocimiento a la Cámara de los Diputados del Tratado secreto concertado la víspera de la revelación rusa, y en el cual el zar se comprometía a apoyar nuestras pretensiones sobre los territorios alemanes de la orilla izquierda del Rhin.

Hay grandes inexactitudes y verdaderas mentiras en la versión del canciller, especialmente en el papel que se atribuye a M. Poincaré de haber dado orden de firmar el tratado sin la intervención del entonces presidente del Consejo, M. Briand. Las Cámaras saben cómo pasaron las cosas. Monsieur Doumergue, después de sus conversaciones con el zar, pidió y obtuvo autorización de tomar acta de las promesas del zar de apoyar nuestras reivindicaciones relativas a Alsacia-Lorena, que nos fueron arrebatadas violentamente, y dejarnos libres de buscarnos garantías contra una nueva agresión, no anexionando a Francia territorios de la orilla izquierda del Rhin, pero haciendo, si fuera preciso, de esos territorios un Estado autónomo, protegiéndolos, así como a Bélgica, contra toda invasión de allende el Rhin. Jamás hemos pensado hacer lo que hizo Bismarck en 1871.

Tenemos, pues, el derecho de oponer un mentís a las alegaciones del canciller, que seguramente conoce las cartas cambiadas en febrero de 1917 con Petrogrado, y cuyo sentido se ha permitido falsificar, como lo hizo el más ilustre de sus antecesores con el telegrama de Ems. El día en que el Gobierno ruso consentía en publicar dichas cartas no nos oponíamos a ello. Pero el canciller se ha cuidado de callar las declaraciones que hizo el 21 de marzo, en las que repudiaba, en nombre de Francia, toda política de anexiones y de conquististas por la fuerza.

Ovilló voluntariamente el lenguaje que ture el 21 de mayo en la Cámara, cuando dije que estábamos dispuestos a entrar en conversaciones con Rusia sobre los fines de guerra, y que si el pueblo alemán, al que reconocíamos el derecho a vivir y desarrollarse pacíficamente, comprendía que queríamos una paz fundada en el derecho de los pueblos, la conclusión de una paz hubiera sido así muy facilitada. En fin, ha guardado silencio sobre la orden del día votada por unanimidad después del Comité secreto del 1.º de junio al día 6. Apoyando esa orden del día, yo declaré que no perseguíamos una política de conquista, y advertía que si no era esa la política francesa, había podido ser la de otros de quienes sufriríamos las consecuencias y los funestos golpes.

Nos lamentamos bajo la opresión de esa política hace cuarenta y cinco años, y la revancha que queremos tomar ahora no es una revancha de opresión, sino una revancha consistiendo en traducir en el derecho de los pueblos las ideas de justicia, de libertad y de equilibrio, que son las de Francia.

No nos dejemos engañar por fórmulas cuyos inventores se disimulan hoy. Conocemos bien sus intenciones; quisieran extraviar a la democracia mundial; quisieran hacerles creer que somos gentes en busca de conquististas. No buscamos la justicia y el derecho; queremos recuperar

esas provincias que jamás dejaron de ser francesas. Lo eran por su voluntad, porque se dieron a Francia. Durante la gran revolución de 1790 acudieron a la fiesta de la Federación a traer su adhesión a Francia. Desde entonces vivieron la vida de Francia y fueron una parte de Francia, y cuando nos fueron arrebatadas sentimos que faltaba algo a ese noble país de Francia.

Es preciso que vuelvan a Francia, porque les pertenecen, porque no pertenecen a los que las tomaron, no por persuasión, como hicimos nosotros, sino por la violencia y por el duro derecho de la guerra, que repudiamos. Rachazamos todas las anexiones violentas; queremos simplemente la restitución de lo que nos pertenece.»

Monsieur Ribot recordó después los términos de la orden del día, que votó la Cámara después del Comité secreto del 1.º al 5 de junio, y añadió:

«¿Quién se atreverá a decir ante el mundo que queremos anexiones? Es una maldad por demás grosera para que engañe a nadie y particularmente a las masas democráticas del pueblo ruso, que en vano se intenta apartar de sus aliados, engañándolos sobre los verdaderos sentimientos de la democracia francesa. ¿Qué quiere decir el canciller? Quiere disimular el aprieto en que se encuentra para definir los fines de guerra de Alemania y las condiciones que impondría o admitiría para llegar a la paz. Trata sobre todo de distraer la atención de la terrible responsabilidad que pesa sobre la conciencia del emperador de Alemania y de sus consejeros. Es al día siguiente de la publicación de los acuerdos tomados el 5 de junio, en el Consejo celebrado en Potsdam, donde fueron estudiadas las consecuencias del ultimátum que se envió a Serbia, de donde debía surgir la guerra, que el canciller ha buscado esa digresión. Hay alguna imprudencia, cuando se tienen tan enormes responsabilidades, al atreverse a pedirse cuenta de nuestras intenciones. Por lo demás, no es a Alemania a la que nos dirigimos, sino a todos aquellos que, testigos o actores de esa lucha que sostenemos desde hace tres años y que saben lo que hay en el fondo del alma del pueblo francés, de profundo amor hacia los principios de justicia, al respeto del derecho de los pueblos, y, puedo decirlo, al riesgo de no ser comprendidos por nuestros enemigos, cuando se trata de verdadera generosidad.»

Después de haber recordado las causas por las cuales los Estados Unidos han entrado en guerra, ha afirmado que éstos serán victoriosos porque combaten por la justicia, el derecho y la humanidad.

«Si el imperio—añadió—hubiese estado seguro de alcanzar la victoria contra los aliados, seguramente hubiera tenido después la tentación de apoderarse de un país tan rico como los Estados Unidos. ¿Hubiese sido prudente esperar esa hora crítica para resistir solos contra Alemania, mejor que unirse ahora a los valerosos enemigos de ese imperio, y cooperar así a hacer desaparecer para siempre esa amenaza para el porvenir?»

«Todo hombre—agregó—que cruce el Océano para combatir al ejército del kaiser va a luchar por su país y defender todos los ideales por los cuales nuestros antepasados se declaraban dispuestos a morir.»

La independencia de ninguna nación estará asegurada mientras no esté aplastado el militarismo alemán.

Cerca de tal poder, todos los llamamientos a la justicia moral y al honor no tienen ningún valor. Sólo queda un medio para restablecer la paz mundial, que es aniquilar por la fuerza de las armas la potencia imperialista alemana.»

El hombre fiero

En vez de trasladarlo, ¿por qué no alojario de los hombres?

VALENCIA, 31.—Según dice *El Pueblo*, el director del penal de San Miguel de los Reyes, donde se produjeron recientemente los sucesos de que dimos cuenta, ha sido trasladado al Puerto de Santa María. Refiere que los penados, a raíz de los últimos sucesos motivados por el plante, formularon contra aquel graves acusaciones. En las denuncias se decía que el establecimiento se hallaba sometido a un duro régimen de excepción, haciéndose constar el caso de un recluso que perdió las dos piernas por estar cuatro años amarrado a un banco.

Los presos añadían que los víveres de que se les aprovisionaba con su dinero casi siempre estaban podridos.

En vista de tales cargos, el presidente de la Audiencia llamó al Sr. Ladrón, invitándole a explicarse, pero éste se limitó a decir: «Me han engañado.»

Lo que no alcanzan a comprender las personas sensatas es por qué a un hombre tan peligroso para la Humanidad como ese director se le traslada a otro penal, en vez de separarlo del Cuerpo y hasta aislarlo del trato social.

Porque lo que ocurrirá ahora será que a los pobres penados del Puerto les aplicará el mismo régimen que se sigue en Valencia. Y no hay derecho a estar sacrificando penados hasta que ese Sr. Ladrón alcance la edad de ser jubilado.

Lo indicado es poner a los presos a salvo de ese funcionario peligroso.—F. G.

DE LA LUCHA SOCIAL

EN BILBAO

Continuando en el mismo vicioso sistema, ilegal a todas luces, de obligar a las fuerzas del ejército a cumplir una misión que no es la suya propia; abusando de las atribuciones de su cargo de un modo irritante, el gobernador civil, de acuerdo con el militar, ha enviado cien soldados más a los Altos Hornos, para atender a los nuevos servicios que allí se han organizado.

La Compañía da a los soldados seis pesetas diarias y rancho extraordinario.

En Sestao, el pueblo casi en masa hizo una manifestación de desagrado frente a una casa donde habitan varios esqui-roles.

Se celebró en Bilbao la anunciada asamblea metalúrgica, haciendo la Comisión historia del proceso de todas sus gestiones, y ratificando la asamblea su confianza a la Comisión.

Se acordó insistir en pedir la jornada de nueve horas.

También se reunieron los patronos en el Centro industrial, relatando la Comisión patronal todo lo tratado y actuado hasta la fecha.

En esta reunión se anulaban todas las concesiones que se habían venido haciendo a los huelguistas, dejando las cosas en el mismo estado que antes de estallar el conflicto.

La fase en que ha entrado la huelga es grave.

Hace diez días que están parados más de 25.000 obreros.

Los tipógrafos han acordado pedir la jornada de ocho horas y aumento de 50 céntimos en los jornales que no pasen de tres pesetas, y 75 en los restantes.

EN SALAMANCA

La Sociedad de obreros en hierro, en junta general, ha acordado pedir a los patronos disminución de una hora de trabajo, aumento de 50 céntimos en los jornales, supresión de los destajos y que el sueldo mínimo de los aprendices sea de 25 céntimos diarios.

El plazo para la aceptación de estas peticiones termina mañana.

Hay agitación entre el personal ferroviario de la línea de Salamanca a la frontera portuguesa, con motivo de las plantillas.

Se están celebrando conferencias y haciendo gestiones para arreglar el conflicto.

EN ZARAGOZA

Los ferroviarios de la Sección del Norte comunicaron ayer noche al gobernador su propósito de declararse en huelga en el plazo que señala la ley para estos casos.

LOS REGIONALISTAS ANDALUCES

La revista *Andalucía*, que se publica en Sevilla, dice en su último número:

«La Junta directiva del Centro andaluz ha adoptado el siguiente acuerdo:

«Vistas las peticiones de autonomía regional y municipal y de Cortes Constituyentes, los regionalistas andaluces declaran que es incompatible con el mantenimiento del actual régimen monárquico y de partidos políticos la consecución de sus aspiraciones autonómicas.»

Muerte del señor Prat de la Riba

BARCELONA, 2.—Ayer noche, a las once y cuarto, murió en Castellterrol el presidente de la Mancomunidad catalana, D. Enrique Prat de la Riba.

La Diputación, que estaba reunida permanentemente desde que la enfermedad del Sr. Prat de la Riba había entrado en período de extrema gravedad, se reunió inmediatamente de conocer la noticia del fallecimiento, tomando diversos acuerdos relacionados con los honores que habrían de hacerse al cadáver.

El entierro se verificará el sábado.—J. O.

Nunca, y en ningún sentido, fueron nuestras ideas de acuerdo con las del señor Prat de la Riba. Y no es que nos asustara su pensamiento nacionalista catalán. Más que ese pensamiento en sí, nos distanciaba del prestigio político catalán el contenido profundamente reaccionario de sus doctrinas. A aquel reaccionarismo, tanto aplicado a un ideal de región como a un ideal de nación, lo mismo refiriéndose a Cataluña que extendiéndose a todo el resto de España, es un peligro y una desgracia colectiva.

Hecha esta salvedad, nos asociamos al pésame general que Cataluña está recibiendo por la pérdida de un hombre que tanto trabajó por ella y tanto la amó.

LA RADIOTELEGRAFIA CLANDESTINA

Descubrimiento de una estación

Ayer descubrieron en Gobernación que desde hace algún tiempo la policía seguía la pista a unos individuos que a determinada hora se reunían en un establecimiento de bebidas.

Ayer sorprendió a los referidos sujetos en el momento en que manipulaban determinados aparatos.

Examinados éstos por el jefe de Telégrafos, manifestó que se trataba de aparatos de telegrafía sin hilos, pero de condición tan solemne.

Los propietarios de dichos aparatos

manifestaron que sólo se proponían verificar algunos experimentos, entre otros el de recibir a diario la hora de la torre Eiffel.

A todos ellos se les aplicará la sanción consignada en la reciente disposición sobre comunicaciones radiotelegráficas.

ATROPELLO EVITADO

El director de *El Día*, acompañado de otros periodistas, visitó anoche al subsecretario de Gobernación para enterarse del propósito de las autoridades de trasladar a Valencia al catedrático D. Julio Millego, en condición ordinaria, con varios delinquentes comunes.

El subsecretario prometió que tal desahucio no se cometiera.

De ello nos alegramos, por estimación a Millego y a la propia justicia. Pero nos satisfaría más que esto que con Millego se hace, con justicia, se hiciera con todos los presos políticos; y que las condenaciones ordinarias de los delinquentes comunes perdieran el sello de brutal ofensa de la dignidad que hoy tienen.

LOS FERROVIARIOS

Conflicto que se avecina

La huelga de Valencia comienza ya a producir las complicaciones que ha creado la conducta del Gobierno y la Compañía.

Ambas entidades han constituido una sola para crear la perturbación nacional, de que, como siempre, se preñerá hacer responsable a los elementos proletarios del país, que no hacen sino sufrir las consecuencias de unas conductas patronales equivocadas y unos amparos del Poder público que son alientos y estímulos de las malas conductas.

Quiénes recuerden la sucedido en Valencia cuando el día 19 del pasado julio exteriorizó su protesta, digna y honrada, contra modos de gobernar intolerables, deducirán que los ferroviarios, que no dejan de ser ciudadanos españoles con su concepto de la dignidad, no podían dejar de hallarse envueltos en aquel movimiento, ni humanamente hallarse en situación de resistir a la protesta de toda una región. Ser excepción hubiese equivocado a incurrir en falta de dignidad ciudadana; demostrar su falta de sensibilidad, incompatible con todo sentimiento honrado, y además aumentar el número de los trastornos y perturbaciones ante la resistencia de una fuerza social puesta contra todo un pueblo en actitud de lucha contra modos de gobernar intolerables.

Los ferroviarios de Valencia no hicieron más que encauzar su fuerza en la corriente general para evitar mayores daños de resistir.

Y cuando Valencia, debidamente informada, volvió a la tranquilidad, contra los los ferroviarios y su organización comenzaron a luchar Gobierno y Compañía.

Se ha querido utilizar la circunstancia para luchar en firme contra la organización ferroviaria, para desahuciar en combate fraccionado. De esto se han dado cuenta los ferroviarios todos de la Federación, y se disponen a la defensa respondiendo a la lucha y dispuestos a poner en ella todo el poder de su organización.

Antes que vencidos por etapas y en luchas fraccionarias, se disponen a vencer lanzando a la acción a toda su fuerza organizada.

La responsabilidad de esta actitud de los ferroviarios no está en quienes se defienden, y si en los que tímidamente han querido destruir una organización que ya ha dado frutos provechosos, porque ha proporcionado mejoras materiales y morales; más importante de constituir la personalidad colectiva de los ferroviarios incorporados a la colectiva de todo el proletariado español.

Todo el proletariado está debidamente apercibido para no abandonar a los ferroviarios a luchar por un derecho a la organización que a fuerza de sacrificios se ha conquistado y se sostiene.

Señalo el Gobierno y la opinión pública.

BARCO EMBARRANCADO

Con lo caro que está el papel.

PASAJES, 1.º—Esta mañana, a las nueve, una racha de viento arrojó contra el baje existente a la entrada del puerto al barco velero danés *Mary*, que procedía de Gottenburgo (Suecia) y traía cargamento de pasta de papel consignado a Pasajes.

El buque quedó embarrancado cerca del castillo de Santa Isabel.

En su auxilio salieron varias embarcaciones, que lograron recoger a los tripulantes.

A la hora de la marea alta el buque quedó cubierto por completo; pero se confía en que durante la baja mar se conseguirá salvar la carga.—C.

DE PORTUGAL

En el Senado.—Arreglo de un contratorpedero.

LISBOA, 1.º—En el Senado se celebró la primera sesión secreta, presidida por el Sr. Correia Barreto.

Asistieron todos los ministros, excepto el de Marina, que estaba en la Cámara de los diputados, en donde se discutía el presupuesto de su ministerio.

Tampoco asistió ninguno de los senadores unionistas.

Han comenzado las reparaciones del contratorpedero *Guadiana*, que terminarán dentro de seis o siete días.—Radio.

DE L

En Flandes dedicado a la cual grandes clase de opera-vo frente com-

Al norie de en las ofi-lucha de artill-

El correspondiente frente hace zo de la terro-dice, sin duda que registre la

«Multiplicados puestos de socorridos de graves tos aparecen después de un

Se veían tan grandes y peq-

En cuanto a eran tan min-entera dedicad-puente momen-

Yo los inge-invasor, con é-de una misma sido reemplaza-días.

Los aeroplantamientos nocturno el enemigo bom-baxiales.

El bombarde-sin precedentes

Las piezas de-sivos chorros de

DE L

Res-

En Flandes dedicado a la cual grandes clase de opera-vo frente com-

Al norie de en las ofi-lucha de artill-

El correspondiente frente hace zo de la terro-dice, sin duda que registre la

«Multiplicados puestos de socorridos de graves tos aparecen después de un

Se veían tan grandes y peq-

En cuanto a eran tan min-entera dedicad-puente momen-

Yo los inge-invasor, con é-de una misma sido reemplaza-días.

Los aeroplantamientos nocturno el enemigo bom-baxiales.

El bombarde-sin precedentes

Las piezas de-sivos chorros de

Es esa línea-en 1914 empez-Cuerpo alemán

Formidable e-alemanes, que-doras fortalezas ras de troncos d-belgas.

Jamás defensi-a un plan tan g-cada cañón habi-canal bastante a-mánica dominab-

Además habia-hidráulico para-miento del cana-aquel terreno en-lago.

Formaban en-sajones y prusi-sa guardia.

A la izquierda-reclutas de 1918-experimentado co-rante las últimas

En siete divisi-total de las fuer-tieron ayer.

Durante la ma-mente las notic-habían sido tom-líneas primera y

El fuego de rá-muy rápido ni-casas pérdidas a-ataque.

A las nueve, la-cas avanzaron a-pués de empezad-algunas desde el

El enemigo op-ques, cuyo emple-más, y que, al at-yen los niños de a-

La infantería te-del campo de l-la lucha un contin-

Ha aquí en resu-

«Las fuerzas br-pléndidas unida-parapeto de las tri-

Antes de trascu-lucha los asaltan-primeros objetivos-cultad de construi-bajo el fuego ard-poco después el sep-

Indudablemente-en unión de la inf-honor de haber d-ametralladoras ene-dos a la perfección pre en el momento

En el frente itali-tual actividad de la-trullas, dificultada-ha registrado un at-contras las posic-ion Palone, en el valle ante el fuego de la

El parte del Cuar-lo siguiente:

«Al sudoeste de l-do las posiciones q-bía tomado en part-

En Galicia tom-posición. Tuvimos retroceder ligeram-carretera de Czernó

En la región de-ataques poco impor-

En el frente rus-Kimpolung, fuimo-zados.»

Y el parte oficial en la Macedonia co-alguna actividad de-tros de patrullas en Los búlgaros inten-neas francesas en el fueron rechazados.

LONDRES, 1.º—En día 30 de julio, des-combate, arrojamos des pérdidas de sus-gung y de las de

En la región de F

DE LA GUERRA

Resumen de las operaciones.

En Flandes, ingleses y franceses han dedicado la última jornada, durante la cual grandes lluvias han dificultado otra clase de operaciones, a consolidar el nuevo frente conquistado.

Al norte del Aisne, en la Champaña y en las orillas del Mosa ha continuado la lucha de artillería.

El corresponsal del Daily Mail en el frente hace el siguiente relato del comienzo de la tercera batalla de Ipres, que será, dice, sin duda, una de las más terribles que registre la Historia:

«Multiplicáronse los hospitales y los puestos de socorro para atender a los heridos de gravedad, y los tanques dispuestos aparecieron tan numerosos como sapos después de un chubasco estival.

Se veían también millares de cañones, grandes y pequeños.

En cuanto a los trabajos de ingeniería, eran tan minuciosos, que una división entera dedicábase a la construcción de un puente momentáneo antes de la batalla.

Ya los ingleses habían hostilizado al invasor, con éxito tal, que los sirvientes de una misma batería alemana habían sido reemplazados cinco veces en cuatro días.

Los aeroplanos practicaban reconocimientos nocturnos y hacían llover sobre el enemigo bombas cargadas de gases asfixiantes.

El bombardeo ha sido de una violencia sin precedentes.

Las piezas de trinchera lanzaban sucesivos chorros de líquidos inflamados.

En esa línea de fuego la misma donde en 1914 empezó la agonia del séptimo Cuerpo alemán de reserva.

Formidable era la obra defensiva de los alemanes, que habían construido verdaderas fortalezas y revestido las trincheras de troncos de árboles de los bosques belgas.

Jamás defensiva alguna ha respondido a un plan tan grandioso. Cada asaltante, cada cañón había de vadear un río o un canal bastante anchos, y la artillería germánica dominaba los puentes.

Además habían preparado un sistema hidráulico para producir el desbordamiento del canal y del río y convertir aquel terreno en una especie de archipiélago.

Formaban en primera línea hávaros, sajones y prusianos, entre éstos la famosa guardia.

A la izquierda veíanse dos divisiones de reatas de 1918 y una de las cuales había experimentado considerables pérdidas durante las últimas jornadas.

En siete divisiones puede calcularse el total de las fuerzas alemanas que combatieron ayer.

Durante la mañana se sucedían rápidamente las noticias. Pronto se supo que habían sido tomadas a los alemanes las líneas primera y segunda.

El fuego de ráfaga enemigo no fue ni muy rápido ni muy eficaz, y así causó escasas pérdidas a los ingleses en el primer ataque.

A las nueve, las piezas ligeras británicas avanzaron a galope, y tras horas después de empezado el combate disparaban algunas desde el terreno reconquistado.

El enemigo opuso resistencia a los tanques, cuyo empleo se regulariza cada vez más, y que, al atacar agrupados, destruyeron los nidos de ametralladoras enemigas.

La infantería vió con júbilo que al norte del campo de batalla tomaba parte en la lucha un contingente de caballería.

He aquí en resumen el avance:

«Las fuerzas británicas y algunas espléndidas unidades francesas saltaron el parapeto de las trincheras.

Antes de transcurridas cuatro horas de lucha los asaltantes habían logrado sus primeros objetivos, y, no obstante la dificultad de construir y atravesar puentes bajo el fuego adversario, se consiguió poco después el segundo objetivo.

Indudablemente los tanques, a los que, en unión de la infantería, corresponde el honor de haber destruido los nidos de ametralladoras enemigas, fueron manejados a la perfección e intervinieron siempre en el momento psicológico.»

En el frente italiano, aparte de la habitual actividad de la artillería y de las patallas, dificultada por las tormentas, se ha registrado un ataque de los austriacos contra las posiciones italianas de Cima Palone, en el valle de Chiassi, que fracasó ante el fuego de las baterías de Cadorna.

El parte del Cuartel general ruso dice lo siguiente:

«Al sudoeste de Brody hemos recuperado las posiciones que el enemigo nos había tomado en parte.

En Galitzia tomamos por asalto una posición. Tuvimos que evacuar Broutz y retroceder ligeramente a lo largo de la carretera de Czernowitz.

En la región de Biptout rechazamos ataques poco importantes.

En el frente rumano, al sudoeste de Kimpung, fuimos ligeramente rechazados.»

Y el parte oficial del ejército que opera en la Macedonia comunica que ha habido alguna actividad de la artillería y encuentros de patrullas en la zona del Struma. Los búlgaros intentaron abordar las líneas francesas en el sector de Staravina y fueron rechazados.

En la región de Kiviwa, una persistente

y copiosa lluvia detuvo algunos días nuestro avance, que ahora proseguimos de nuevo.—Radio.

La revolución rusa.

Comunican de Petrogrado que Kerensky regresó anoche a aquella capital. No ha variado la situación ministerial, subsistiendo las mismas dificultades, especialmente en cuanto al acuerdo con el partido de los cadetes.

El órgano del Soviet, *Evestia*, demiente el rumor, según el cual el Gobierno estaría dispuesto a abandonar ciertos puntos del programa, sacrificando a los ministros socialistas.

Los primates revolucionarios han publicado un vibrante llamamiento a todos los ciudadanos para unirse con el Gobierno provisional y salvar a la revolución y al país del peligro mortal que amenaza a Rusia.

Y el general Korniloff ha publicado una orden prohibiendo a los soldados celebran mítines en la línea de fuego, y anunciando que toda infracción será castigada con pena de muerte.

Las autoridades militares afirman que la ofensiva alemana fué comenzada en vista de informes exactos sobre el estado del ejército ruso, recogidos en Rusia por el Estado Mayor alemán valiéndose de la anarquía momentánea. Hindenburg había prometido al kaiser que en dos meses el ejército ruso estaría fuera de combate.

La crisis de los imperios.

De Berna dicen que, a consecuencia de las declaraciones hechas a un periodista de Zurich, el diputado alemán del partido del Centro católico, Erzberger, es violentamente atacado por casi toda la prensa alemana.

Los periódicos más moderados le censuran se mezcla en lo que no le interesa hablando por los codos.

La *Gaceta de Voss* escribe que un acuerdo con Inglaterra como Erzberger lo imagina es imposible. «Sería—dice—plegarlos a una dictadura inglesa.» El periódico reprocha a Erzberger querer hacerse célebre, y que sería lamentable que en el extranjero se creyese que sus palabras tienen algún valor.

La *Gaceta* cree que Kullmann haría bien empezando por desembarazarse de este molesto auxiliar.

También comunican de Berna que *Las Noticias* de Munich, y el *Bayrische Courier* hablan del discurso pronunciado por el diputado socialista del grupo gubernamental Scheidemann sobre una paz de conciliación.

Afirmó Scheidemann que las antipatías que Alemania ha provocado contra ella en el mundo son debidas, sobretudo, a su política interior, demasiado retrógrada, y a la ausencia de instituciones democráticas, principalmente en Prusia.

Recordó luego el deber de los socialistas alemanes de colaborar por la defensa del territorio.

Scheidemann fué interrumpido varias veces por los socialistas radicales, muy numerosos entre la asistencia.

De Viena dicen que el canciller alemán, Michaelis, no llegará a aquella capital antes del día 18.

El primer día será dedicado a deliberaciones con el ministro de Negocios extranjeros.

Al día siguiente, acompañado del ministro, irá al Palacio imperial, donde será recibido por el emperador Carlos.

Los submarinos en nuestras costas

Telegrafían de Málaga que, según cuentan los tripulantes del vapor pesquero *Punta Calaburra*, anclado en el suroeste del cabo Esparteil, presenciaron el hundimiento del vapor inglés *Ganges*, de 7.000 toneladas, que conducía carbón a Italia; el pesquero recogió 28 supervivientes del *Ganges*, que llevó al puerto de Gibraltar.

Cuando realizaba el salvamento se le acercó el submarino alemán que torpedeó al buque inglés; pero en aquel momento apareció un torpedero británico, el cual disparó sobre el sumergible; éste desapareció bajo el agua, dejando en la superficie una gran mancha de aceite, por lo que se supone perdido.

De Cádiz dicen que ha llegado al puerto de Conil un bote con 17 supervivientes del vapor noruego *Caroline*, torpedeado, durante la mañana del martes, en el estrecho de Gibraltar.

De El Ferrol telegrafían que marineros españoles, al mando de un oficial, procedieron ayer a la descarga de los proyectiles que traía el submarino *V.B.23*; el cargamento ha sido depositado en el Arsenal militar.

Ha regresado a Madrid el agregado de la Embajada alemana, que fué despedido por la oficialidad del submarino.

Los oficiales del sumergible se alojaron en un hotel; la marina continuará alojada en la corbeta *Villa de Bilbao*.

Noticias varias.

Un despacho de París dice que el *Diarro* oficial publicará el sábado un decreto reglamentando el consumo del pan.

Un carnet de familia concederá a cada adulto 500 gramos de pan diario y 300 gramos por cada niño. Esa ración podrá ser aumentada a 400 gramos, presentando una reclamación justificada.

Otro decreto, que aparecerá mañana, pone bajo la intervención del Estado la distribución, venta y compra de cereales.

De Méjico comunican que el general Carranza se muestra decidido a detener a todos los espías alemanes que se han instalado en aquel país.

Además aplica las convenientes medidas para surtir de petróleo a los Estados Unidos.

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas.

EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.

EL SELLO YER cura la Grippa.

EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

EL SELLO YER cura Cólicos.

EL SELLO YER cura Dolores de Muelas.

EL SELLO YER cura la Gota.

EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Lo que dice el Gobierno

PRESIDENCIA

El jefe del Gobierno tuvo grandes elogios para la personalidad del Sr. Prá de la Riba, lamentando su muerte, que afirmó era realmente dolorosa para Cataluña.

Dijo después que el ministro de Estado, desde Santander, y el de la Gobernación, en Madrid, le habían dicho que no tenían ninguna novedad que comunicarle.

Continúan los trabajos para ver la manera de poner término a la huelga de metalúrgicos en Bilbao.

Negó el presidente que los ferroviarios de Zaragoza hayan notificado que piensan ir a la huelga.

Ocupándose de la actitud de algunos periódicos, dice el presidente que era doloroso que, levantada la censura, se insistiera en las causas que la motivaron, y subsistiendo—añadió—, el Gobierno habrá de procurar corregir toda extralimitación que tienda a entorpecer la política exterior, que es cosa sagrada, o a atacar la disciplina del ejército.

Anunció que mañana por la mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Un periodista habló al presidente de la forma en que fué llevado a la cárcel el catedrático Sr. Milego, y del hecho de ocupar éste en la prisión celular una celda ordinaria, cuando está reclamado por un hecho de carácter político.

El Sr. Dato prometió hablar con el ministro de Gracia y Justicia, a fin de que con el detenido se observe la conducta que debe seguirse con los reclamados por delitos políticos.

GOBERNACIÓN

El ministro de la Gobernación, tan valentón como de costumbre, expuso hoy unas cuantas amenazas contra la prensa.

«He visto también—dijo—informaciones que no corresponden a la resolución del Gobierno suprimiendo la censura. Es muy lamentable que en asuntos internacionales las filias y las fobias lleguen más allá de donde fueron los representantes diplomáticos. No hubo reclamación de ninguna clase.

Insisto en que es muy lamentable y no puede consentirse esa conducta, y de seguir por ese camino, tendremos que apelar a las resoluciones que indiqué cuando cesó la censura, pues no hay que olvidar que subsiste la suspensión de garantías.»

Un periodista le preguntó si era cierto que el Sr. Prá y Palacio iba a ser nombrado ministro plenipotenciario en Lisboa.

El ministro contestó que no había oído nada de combinaciones diplomáticas.

INÚTIL NEGATIVA

El jefe del Gobierno negó nuevamente hoy que el gobernador de Barcelona realizara ninguna gestión cerca de la Junta de defensa por su encargo.

«Carecería yo de virilidad si hubiera hecho tal encargo al gobernador, señor Matos—dijo.

Nosotros no nos hubiéramos atrevido a afirmar tanto.

DE VIZCAYA

La huelga de metalúrgicos

Con tranquilidad y entusiasmo crecientes continúa la huelga de obreros metalúrgicos.

Después de la resolución del pasado domingo, consistente en rechazar las concesiones patronales, los obreros huelguistas esperan tranquilos y dispuestos a resistir la solución satisfactoria de la huelga.

La Comisión de huelga.

Puede decirse que la Comisión de huelga está reunida en sesión permanente.

En una de sus reuniones se dió cuenta del resultado de las asambleas celebradas el domingo. Los datos recibidos de las diferentes Secciones que integran el Sindicato han dado por resultado que, casi por unanimidad, fueron rechazadas las concesiones hechas por los patronos.

Apropecharon los comisionados obreros la ocasión para pedir al gobernador comunicase órdenes al comandante del puesto de la guardia civil del puesto de Baracaldo para que no intervenga la fuerza pública sin que haya motivo fundado para hacerlo.

Las asambleas.

Todas las convocadas se han celebrado con grandísima concurrencia. En todas ellas se dió cuenta de la gestión de la Comisión de huelga, y al terminar se pidió reiteradamente a los reunidos hicieran

cuantas observaciones y protestas estimasen de conveniencia.

Los reunidos no hicieron ni observaciones ni protestas, y por unanimidad, y con gran entusiasmo, aprobaron la actuación de sus representantes y les ratificaron su confianza y sus poderes para que siguieran la tramitación de las reclamaciones.

Los patronos.

Se reunieron en asamblea, presididos por D. Federico Echevarría, presidente que es de la Comisión patronal.

Agordaron, en concreto, dejar sin efecto ulterior alguno las concesiones ofrecidas a la Comisión obrera.

Lo importante de esta resolución absurda es que los patronos se hallan dispuestos a complicar el conflicto, dificultando su solución.

La opinión pública comprende esto, y alienta a los huelguistas para que resistan en la huelga hasta vencer las intranquilidades injustificadas.

Lo que dicen los obreros.

En conversación tenida con un periodista de *El Liberal*, de Bilbao, han dicho los trabajadores esto que reproducimos: «—Y bien—interrogamos—, ¿qué impresiones tienen ustedes?»

«—Ha estado usted hoy en Baracaldo y Sestao?—nos preguntó, a su vez, un antiguo luchador socialista.

«—No, señor. Allí está un querido compañero, encargado de la información relacionada con el conflicto metalúrgico.

«—Pues interroguéle usted, a ver si coincide conmigo. Y advierta usted que de mi opinión participan todos los obreros de la zona fabril. Yo creo firmemente que al Gobierno se ha echado en brazos de la Sociedad Altos Hornos, y que se dispone a darnos la batalla para dar al traste con la organización. Esto no nos sorprende, no puede sorprendernos. Ha ocurrido ya muchas veces; pero los obreros metalúrgicos nos encargaremos de demostrar que no hemos constituido un Sindicato tan hermoso para ver impasibles cómo lo derriba la burguesía. La Sociedad Altos Hornos, con la complicidad del Gobierno, va a provocar el estado de guerra para aniquilarnos...»

«—Ha sentido usted—le interrumpimos—dos afirmaciones igualmente graves.

«—En efecto, ¿No le dicen a usted nada esas visitas misteriosas al Gobierno civil? ¿No le dicen a usted nada las afinidades políticas de los más importantes consejeros de la Sociedad Altos Hornos con el jefe del Gobierno? ¿No ha observado usted el cambio que se ha operado en el gobernador civil, de veinticuatro horas a esta parte? Yo he visto, por los periódicos, que el Sr. Molina ha perdido la serenidad hasta el extremo de menospreciar a la Comisión obrera, tildándola de insolvente.

«—Eso no es bastante.

«—Seguiremos, entonces, argumentando.

«—Le oigo a usted con mucho gusto.

«—Usted sabe que se han dirigido al Gobierno diferentes entidades económicas de la provincia encareciendo la necesidad de que se declare el estado de guerra?...

«—Lo había oído, sí, señor; pero ignoro que se haya confirmado...»

«—Tenga usted la absoluta seguridad de que se trata de un hecho cierto. La burguesía se apresta al lado de la Sociedad Altos Hornos, a dar la batalla a las organizaciones obreras. Verá usted cómo procurarán, por todos los medios imaginables, llevarnos al estado de guerra.

El gobernador.

Sigue en relación con los comisionados obreros, sin duda para conseguir la solución de la huelga.

No sería difícil alcanzarlo, sin más que prestar menor apoyo a los patronos intranquilos para inducirlos a entrar en razón, y después conseguir que otorgaran mejoras cuya negativa no tiene otra justificación que el deseo, ya irrealizable, de deshacer la organización obrera.

SUBASTA

para la construcción de una casa de planta baja, que mide 18 metros de línea por 12,20 de fondo, para dedicarla a Cooperativa obrera.

Plano y condiciones pueden verse todos los días, menos los sábados, en la Cooperativa de Genera.

Entenderse con la Comisión los domingos, de nueve a doce de la mañana, hasta el 19 de agosto, en la citada Cooperativa de Genera (Miércoles).

En cuarta plana.

Movimiento social.—Fábrica Inconclusa.—Interesante.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas

(NOTICIAS OFICIALES)

Se han declarado en huelga 45 picapedreros de Gerona.

En Santa Coloma ha terminado la huelga de los operarios de la fabrica de blanqueo y aprestos de D. Ignacio Salas.

En Vitoria han firmado unas bases de arreglo los patronos y obreros panaderos, solucionandose el conflicto.

Federaciones nacionales

La Grafica Española.

Sesion del dia 25 de julio de 1917.—Presidente Garcia Quejido, y asisten Sellar, La Riva, Galán, Redondo, Del Valle y Lasa. Se lee y aprueba el acta de la sesion anterior.

Abonan cuotas las Secciones siguientes: El Ferrol, la de julio. Santander, la de junio. Pamplona, las de abril, mayo y junio. Cáceres, la de junio, y la extraordinaria para la Union General.

Zamora, la de julio. La Sección de Cáceres acusa recibo de la circular número 10, comunica que ha renovado su Junta directiva y envia altas de asociados para su publicacion en El Obrero Grafico.

La de Pamplona hace aclaraciones a sus listas y remite el importe de la cuota extraordinaria para la Union General de Trabajadores.

La de Bilbao envia altas y bajas, y acusa recibo de la circular número 10.

La de Zamora abona las cuotas extra-

ordinarias para la Federacion y para la Union General.

La de Gijón manifiesta que la Federacion local "Solidaridad obrera" ha iniciado sus gestiones de arreglo de la huelga de El Noroeste, celebrando una entrevista con la Empresa de dicho diario.

La de León acusa recibo de la circular número 10 y abona su cuota extraordinaria para la Union General.

La Federacion Tipografica de Portugal se excusa por no poder saldar el debito que tiene con esta Federacion.

Son leidas y aprobadas las cuentas del mes de junio, de las cuales es el resumen siguiente:

Existencia anterior, 12.318,36 pesetas. Recaudado de las Secciones, 3.787,30. Gastado durante el mes, 1.905,30.

Existencia para 1.º de julio, 14.200,36. Despachados todos los asuntos, se levantó la sesion.

La de obreros en madera.

Estimados compañeros: Vamos a daros cuenta de una serie de triunfos conseguidos por algunas de nuestras Secciones.

La de obreros en madera, de Oviedo, ha conseguido, sin necesidad de recurrir a la huelga, la jornada de ocho horas para los compañeros ebanistas, en número de 160, que empezarán a disfrutar el primero del próximo septiembre.

Esta huelga habia sido declarada reglamentaria. La misma petición tiene hecha para los carpinteros a los patronos de la construccion. Por el tiempo que hace que el Comité declaró esta huelga reglamentaria, y por las cartas que tenemos en nuestro poder, esperamos también un completo triunfo.

La Sección de carpinteros de Zamora, después de unos dias de lucha, ha conse-

gnido aumentar el jornal a los compañeros en 50 céntimos.

Los carpinteros de Palencia han conseguido, después de una gran campaña de propaganda particular, reunir en la Sociedad a la mayoría del oficio.

Hoy son 84 asociados, habiéndose sostenido la Sociedad más de seis años por 16 decididos compañeros.

Con motivo de ser buena época de trabajo, plantearon a los patronos el cumplimiento de lo pactado con ellos el año 1913, y que no cumplían por estar los obreros disgregados, aprovechándose de ello para no conceder nada, faltando a su palabra.

Sin necesidad de ir a la huelga, por el solo hecho de estar unidos, han conseguido que desde el día 30 de julio se trabajase en los talleres nueve horas y media; que la herramienta se disminuya, no llevando los operarios nada más que garlopa, garlopin, capillo, guillame, formón, martillo y tenazas; que los aprendices, al ingresar en un taller, ganen 45 céntimos diarios y se les prohíba aserrar en la acara en los talleres de mano.

El entusiasmo en la poblacion era grande; los carpinteros que estaban en los Circuitos católicos han vuelto con sus compañeros. La casa de los señores Arroyo y Gallego, que recordarán los compañeros habia derrochado a los obreros en una huelga y era poco menos que inexpugnable, ha concedido las mismas mejoras a sus obreros en madera, y hecho extensivo la mejora de la hora a los departamentos de cerrajería y herrería.

La Sección de carpinteros de Vizcaya, que hace más de diez años viene sosteniéndose por 20 convencidos compañeros, se halla en huelga desde el día 16 de julio.

Con motivo del triunfo conseguido por

los ebanistas de Bilbao se hizo una buena campaña de propaganda, logrando ponerse de acuerdo con los carpinteros de tres colectividades más que existen en Bilbao, y hoy son 180 los huelguistas.

Los compañeros de las otras colectividades perciben socorro de huelga; nuestros federados, no, por tener la Caja exhausta, a consecuencia de haber practicado mucho la solidaridad. Es necesario, pues, que acudáis en auxilio de ellos para que puedan salir triunfantes.

Los donativos o préstamos, a nombre de Rafael Perugorria, Sociedad de carpinteros. Laguna, 12, Casa del Pueblo.

Vuestros y de la causa obrera. Madrid, 1.º de agosto de 1917.—Por el Comité: José MAESO, secretario; JUAN CASANOVA, presidente.

En la Casa del Pueblo

Sociedad de albañiles "El Trabajo".

El domingo próximo se celebrará la eleccion de los cargos que esta Sociedad actualmente tiene vacantes, la que tendrá lugar en el local de nuestra Secretaría, dando principio a las nueve de la mañana, continuando sin interrupcion hasta las cuatro de la tarde, hora en que se dará por terminada, para dar comienzo al escrutinio.

Los cargos que han de elegirse son: Junta directiva: Presidente, vicepresidente, vicesecretario, tesorero, vicesecretario, y vocales primero, segundo, cuarto, quinto y sexto. Mes de discusion: Presidente, vicepresidente, y secretarios primero y segundo.

Comité de la Federacion: Vicepresidente, secretario primero y segundo, y vocales segundo, tercero y cuarto.

Comisión revisora de cuentas: Un compañero.

Delegado al Comité de la Federacion: Un compañero.

Importante.—Se recuerda a los asociados que para ejercitar el derecho a el voto es imprescindible la presentacion de la cartilla que les acredite como tales.

Reuniones para mañana.

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Dependientes de Mastrería.

Fábrica incendiada

BURGOS, 1.º.—En Palacios de la Sierra se declaró anoche un incendio que redujo a cenizas la fabrica de resinas de D. Estanislao Medrano.

El fuego destruyó todas las existencias, incluso los aparatos de destilacion.

En vista del incremento que adquirió el fuego desde los primeros momentos, fué preciso cortar la cañeria para evitar la explosión del depósito de aguarrás.

Las pérdidas originadas por el siniestro se calculan en más de 20.000 pesetas. Corresponsal.

INTERESANTE

Cuántas personas o colectividades envien dinero a la Administracion de EL SOCIALISTA deben comunicar a la misma la aplicacion de las cantidades enviadas.

De no hacerlo así, no responde dicha Administracion de los errores o indebidas aplicaciones que por tal causa puedan cometerse o realizarse.

IMPRESA DE FONTANES.—LIBRETADE, 29.

LOECHES "LA MARGARITA" AGUA MINERAL PURGANTE NATURAL

disentible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad sangüínea cerebral, bilis, herpes, acrófatas, varicos, erisipelas, etc.—BOTTILLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y BROQUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 10, MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA. Exactitud en el peso • Calidad excelente • Baratura en los precios. TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS. GRAN CAFE EN LA CASA DEL PUEBLO • Piamonte, 2.

La Mutualidad Obrera. COOPERATIVA MEDICO FARMACEUTICA Y DE ENTERRAMIENTO DE TRABAJADORES ASOCIADOS. Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaria 38. Telefono 4.710.

LA SASTRERIA DE LOS OBREROS ES LA DE GUILLERMO Y JIMENEZ PEZ, N.º 19, ENTRESUELO. SE ENVIAN EXPORTACIONES A PROVINCIAS. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja ES NECESARIA LA PRESENTACION DE LA CARTILLA DE ASOCIADO

BIBLIOTECA DE LA ESCUELA MODERNA. FUNDADOR: FRANCISCO FERRER.—SUCESOR: LORENZO PORTET. Calle de las Cortes, 478.—Telefono 3.598.—BARCELONA. OBRAS DEL PERASOFO: CIENCIAS NATURALES.—HISTORIA.—GEOGRAFIA.—SOCIOLOGIA.—FILOSOFIA.

EL MAS FINO EN TODAS LAS TIENDAS. COÑAC "FARO" EL MAS PURO EN TODOS LOS CAFES

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA. Exactitud en el peso • Calidad superior. Venta de carbones.

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA DE EIBAR. ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD. PRECIOS SIN COMPROMISO.

RETRATOS DE IGLESIAS. MAGNIFICAS AMPLIACIONES fotograficas de PABLO IGLESIAS a propósito para adornar los salones de los CENTROS OBREROS. Es lo MEJOR, LO MAS ARTISTICO Y ECONOMICO que se ha hecho hasta el día en tal clase de retratos.

ALBAÑILES! ¿Queréis saber Geometria aplicada a la construccion? Compañía del VADEMECUM DEL ALBAÑIL Y CONCRETISTA, por MAURICIO JALVO, arquitecto.—En todas las librerías y en la oficina técnica del autor, Guzmán el Bueno, número 17, Madrid.

Publicaciones socialistas. LA AURORA SOCIAL.—Oviedo. LA Voz DEL PUEBLO.—Cruz Verde, 6, Sevilla. SOMBRA.—Valderrama, número 45, Vigo.

LOS AMANTES Gran casa de viajeros. Montera, 20.—Madrid

TRAJES DE VERANO A 25 PTS. PAGOS AL CONTADO.—CALLE DE LA FARMACIA, 3, BAJO.—MADRID

Año... Los ferrov... que tantas pr... vienen dando... obligados a de... red, con obje... persecuciones... siendo víctima... su loco afán d... ros que más l... la organizació... a emplear, p... que sean. Necesario e... fecha cuenta... pulsan a decla... ción de la cu... fuerzas posibl... Recordamos... ría del Norte... llo de 1916, de... ciones en que... posición de an... que si no di... fué porque la... to más oport... Sindicato y v... donces ministr... La fe y ent... rta en la cas... nu otros estu... que, si bien... aspira a que... la fuerz... razón de la C... ruidoso frac... A partir de... descardamen... realizando con... se distinguier... de persecucio... despidos, poste... no menos indi... el de satisfac... En este amb... legar del pers... ta que una de... concebible de... la copa de ar... tiempo venia... Fué la de c... personal que... prestando ser... plamentos int... judicando en... tes de prohibi... des, por el sol... guistas, y ca... en el buen ser... gada a prestar... Estos hecho... rto tuvo sobra... Sindicato, sin... adotado una... desm. uno de l... atendiendo q... hemos querid... serena y t... ang pedidas oca... bierno para e... Pero, sin dud... terpretando n... como manifes... car su linea d... de atropellos... despidos de do... el de otros age... Y, por últim... secución y t... GUARENTA Y T... cia, so protej... vimiento ileg... tra ella dirigid... ndas, de sobrep... poder público... per. catorias... Gobierno en... de la ley. Estos son l... los cuales ti... público, el q... imponer a la... ta, opta por p...